

OBSERVATORIO DE COOPERACIÓN TERRITORIAL DE ANDALUCÍA (O.C.T.A.)

Proyecto Cofinanciado por el Programa Operativo FEDER de Andalucía

2007 - 2013



CONSEJERÍA DE LA PRESIDENCIA

BOLETÍN OCTA Nº 28

Alentejo, Algarve,
y Andalucía, la
consolidación de 20
años de cooperación
transfronteriza

LA COOPERACIÓN TRANSFRONTERIZA ENTRE ANDALUCÍA ALGARVE Y ALENTEJO

Una vez analizadas la cooperación interregional y la cooperación transnacional en nuestros anteriores boletines, nos disponemos a hacer un balance sobre la cooperación transfronteriza llevada a cabo en Andalucía. En el marco de esta cooperación, nuestra comunidad ha creado, desde los años noventa, fuertes vínculos de colaboración con las regiones del Norte de Marruecos, y con las regiones de Algarve y Alentejo, al sur de Portugal. Estas últimas serán el objeto de nuestro análisis.

39 proyectos en colaboración con Algarve y Alentejo han supuesto una financiación FEDER para Andalucía de más de 21,7 millones de euros

En el marco de la Cooperación Territorial Europea - heredera de las antiguas iniciativas INTERREG y tercer objetivo de la Política de Cohesión a partir de 2007 - la cooperación transfronteriza, sigue siendo el capítulo de mayor importancia en el ámbito de esta cooperación. De hecho, en el periodo 2007-2013 la cooperación transfronteriza recibió un total de 6.499 millones de euros, lo que supone un 75% de la financiación asignada a la cooperación territorial europea en este periodo. En este nuevo periodo, 2014-2020, la cooperación transfronteriza seguirá siendo el capítulo que contará con más financiación, con un total de 7.548,4 millones de euros de los 10.228,81 millones de euros asignados a la cooperación territorial europea.

En el periodo 2007-2013, la Unión Europea ha apoyado las iniciativas transfronterizas hispano-lusas a través del Programa Operativo de Cooperación Transfronteriza España-Portugal (POCTEP), con un presupuesto total de 354 millones de euros y que ha permitido cofinanciar proyectos transfronterizos al 75%. Aprobado por la Comisión Europea el 25 de octubre de 2007, este programa ha pretendido promover el desarrollo de las zonas fronterizas entre España y Portugal, reforzando las relaciones económicas y las redes de cooperación que se han ido forjando desde 1989, a través de proyectos entre las cinco Áreas definidas en el Programa: Galicia / Norte de Portugal; Castilla y León / Norte de Portugal; Castilla y León / Centro de Portugal; Extremadura / Centro / Alentejo; y Andalucía / Alentejo / Algarve.

En el caso de Andalucía, la Provincia de Huelva, frontera con Portugal, es territorio fronterizo elegible, siendo las provincias de Cádiz, Sevilla y Córdoba territorios adyacentes en el marco de esta cooperación. Así pues, Andalucía ha participado de forma muy activa en este programa colaborando con sus regiones vecinas de Algarve y Alentejo en 39 proyectos de cooperación, 25 de ellos liderados por entidades andaluzas y

que han supuesto una financiación FEDER total para Andalucía de más de 21,7 millones de euros. En cuanto a la Junta de Andalucía, las distintas entidades del gobierno andaluz han tenido una alta participación, estando presentes en 25 proyectos y siendo beneficiario principal en 17 de ellos. Esta participación ha supuesto para la Junta de Andalucía un total de más de 12 millones de euros procedentes del FEDER.

En este contexto y con el fin de fomentar y coordinar iniciativas, proyectos y propuestas de acción para la cooperación e intercambio de experiencias entre las tres regiones, el 5 de mayo de 2010, se constituyó en Faro la Eurorregión Alentejo-Algarve-Andalucía (EUROAAA), que ha supuesto la consolidación de más de 20 años de trabajo conjunto y ha dado un nuevo impulso a las relaciones de cooperación entre entidades de las tres regiones del sur de la frontera hispano-lusa.

En el periodo actual 2014-2020, la cooperación hispano-lusa se realizará bajo el paraguas del programa operativo INTERREG V A España – Portugal, cuya primera versión fue remitida a la Comisión Europea para su aprobación el pasado 1 de agosto de 2014. Posteriormente y atendiendo a las observaciones de la Comisión, se envió una segunda versión el 17 de diciembre de 2014. En principio, se prevé que la Comisión Europea apruebe el INTERREG V-A España-Portugal 2014-2020 en el primer semestre de 2015 y, una vez aprobado el Programa, se constituirá el Comité de Seguimiento que decidirá el lanzamiento de la 1ª Convocatoria y aprobará las bases con las condiciones de la misma.

La Junta de Andalucía ha tenido una alta participación, estando presente en 25 proyectos y siendo beneficiaria principal en 17 de ellos

El nuevo programa, que contará con una inversión total de 382 millones de Euros, de los cuales, 289 millones de ayuda FEDER, es fruto de un proceso participativo iniciado a comienzos de 2013 con representantes de todas las regiones fronterizas implicadas. Atendiendo a las consultas realizadas a los agentes territoriales, el programa ha establecido los siguientes objetivos temáticos: potenciar la investigación, el desarrollo tecnológico y la innovación; mejorar la competitividad de las pequeñas y medianas empresas; promover la prevención de riesgos y la mejora de la gestión de los recursos naturales; y mejorar la capacidad institucional y la eficiencia de la administración pública. Estos objetivos determinarán la temática de los proyectos que se llevarán a cabo en este nuevo periodo.



red mares

Red MAR-ES para el Impulso de la Competitividad y el Desarrollo Integrado de las Regiones Rurales Transfronterizas del Estrecho

La Fundación Andanatura, jefe de fila del proyecto, Andalucía Emprende, Fundación Pública Andaluza adscrita a la Consejería de Economía Innovación Ciencia y Empleo de la Junta de Andalucía y la Fundación Tres Culturas del Mediterráneo, han unido sus esfuerzos en el marco del proyecto RED MAR-ES, aprobado en la tercera convocatoria del Programa Operativo de Cooperación Transfronteriza España Fronteras Exteriores (POCTEFEX). Estas tres instituciones andaluzas cuentan además con la colaboración de la Asociación AHLAM para el Desarrollo y de la Confederación General de Empresas de Marruecos (CGEM) para el desarrollo de sus actividades.

RED MAR-ES tiene como objetivo principal mejorar la competitividad y el desarrollo socioeconómico de las zonas rurales del Área de Cooperación del Estrecho (Andalucía y Norte de Marruecos) y de las empresas locales para impulsar la productividad económica de los territorios, capacitando a los agentes locales para poner en marcha estrategias de desarrollo adaptadas a sus circunstancias y recursos. Para ello se ha creado una Red Transfronteriza permanente de apoyo a los territorios

cuyo objetivo es capacitar a los empresarios y emprendedores para mejorar sus modelos de negocio. El proyecto cuenta con un presupuesto total de 390.000 €, cofinanciado al 75% por el Fondo Europeo de Desarrollo Regional (FEDER).

Entre las actividades llevadas a cabo por RED MAR-ES, cabe destacar la realización de varios talleres de capacitación con los técnicos de los Centros de Apoyo al Desarrollo Empresarial de cuatro provincias andaluzas, y sus áreas de influencia: Cádiz (Vejer de la Frontera), Málaga (Torrox Costa), Almería (Níjar) y Granada (Motril). Estos talleres se han centrado en el diagnóstico del territorio para potenciar sus recursos. Esta actividad se ha realizado también en Nador (Marruecos) a través de un taller de formación de tres días con agentes de desarrollo marroquíes y, posteriormente, con empresarios del territorio. El objetivo común de todas estas actuaciones es favorecer el desarrollo y la competitividad de los empresarios a través del conocimiento de los recursos del territorio.

Para más información: [RED MAR-ES](#)



RUTA CECE: Hacia La Cooperación Empresarial y el Comercio Electrónico

RUTA CECE, aprobado en el marco de la tercera convocatoria del Programa Operativo de Cooperación Transfronteriza España – Portugal (POCTEP), tiene como objetivo global incentivar la plena incorporación de las empresas a la Sociedad de la Información en ambos lados de la frontera e impulsar el emprendimiento cooperativo Algarve – Huelva. El coste total elegible del proyecto es de 912.243,32 euros, siendo la tasa de cofinanciación del 75 %.

El Ayuntamiento de la Palma del Condado, como líder del proyecto, junto con los Ayuntamientos de Palos de la Frontera, Almonte y Lepe, la Unión de Asociaciones de Trabajadores Autónomos y Emprendedores (UATAE), MITA ONG, la Cámara Municipal de Faro y la Confederación de Empresarios de Algarve, tienen previsto un conjunto de acciones de carácter multidisciplinar e innovador encaminadas a la creación de un modelo de atención integral basado en el uso de las nuevas tecnologías y las redes sociales. Este nuevo modelo tendrá como objetivo favorecer la generación de empleo y la mejora de la

competitividad y productividad de las empresas de los territorios participantes, así como constituir una herramienta transferible a cualquier otro territorio con las mismas necesidades.

Entre las actividades del proyecto que actualmente se están realizando cabe destacar la elaboración de un estudio de necesidades formativas en Algarve, Baixo Alentejo y Huelva, así como la identificación de oportunidades de negocio y empleo en los cuatro principales sectores denominados “Yacimientos de Empleo” (servicios de la vida diaria, servicios de mejora del marco de vida, servicios culturales, ocio y deporte, y servicios de medio ambiente). Asimismo el proyecto pretende desarrollar una plataforma online cuyo objetivo será la captación y asesoramiento a emprendedores y empresas, y que contendrá una plataforma e-learning y una plataforma e-commerce. La plataforma, que ya ha sido creada y está disponible, será presentada oficialmente en enero.

Para más información: [RUTA CECE](#)

La Consejería de la Presidencia de la Junta de Andalucía acogió el evento anual de capitalización del programa Espacio Atlántico: "Aprendiendo hoy, mejorando mañana: hacia el Atlántico 2020"

El pasado día 16 de diciembre de 2014, tuvo lugar en el pabellón de la Navegación de Sevilla el evento anual de capitalización del Programa Espacio Atlántico, bajo el título "Aprendiendo hoy, mejorando mañana: hacia el Atlántico 2020". La organización del evento fue fruto de la colaboración conjunta de la Autoridad de Gestión del Programa Operativo, la CCDR Norte de Portugal, el Secretariado Técnico Conjunto, con sede en Oporto, la Dirección General de Fondos Europeos del Ministerio de Hacienda y Administración Pública y la Secretaría General de Acción Exterior de la Consejería de la Presidencia de la Junta de Andalucía.

Este acontecimiento permitió hacer un balance de los objetivos alcanzados por el programa en el periodo 2007-2013, presentar las mejores prácticas de algunos de los proyectos y exponer las nuevas estrategias del futuro programa 2014-2020.

La jornada comenzó con una sesión de inauguración institucional en la que estuvieron presentes el Consejero de la Presidencia de la Junta de Andalucía, Manuel Jiménez Barrios, el Presidente de la Autoridad de Gestión del Programa de Cooperación Espacio Atlántico y Presidente de la CCDR Norte de Portugal, Emídio Gomes, y Vicente Rodríguez, Jefe de la Unidad de Macrorregiones y Cooperación Territorial Europea de la Dirección General de Política Regional y Urbana de la Comisión Europea.

Tras la sesión inaugural, el acto continuó con tres mesas redondas en las que se abordaron diferentes temáticas, como fueron los retos y estrategias para las regiones del Espacio Atlántico, los logros obtenidos por varios proyectos concretos y un balance de algunos de los logros territoriales. Finalmente, el acto se clausuró con las intervenciones de representantes de varias redes atlánticas que presentaron las perspectivas y objetivos de éstas para el próximo periodo 2014-2020.

Fuente: [OCTA](#)

El programa INTERREG EUROPE crea una base de datos para compartir las ideas de futuros proyectos y facilitar la búsqueda de socios para la ejecución de los mismos

El nuevo programa de cooperación interregional, INTERREG EUROPE, lanzado el 2 de diciembre en la ciudad italiana de Bolonia, ha desarrollado una base de datos para promover y facilitar la búsqueda de socios e ideas de proyectos. Para poder disfrutar de esta nueva herramienta sólo se requiere la creación de una cuenta que incluirá los datos personales y los intereses de cada usuario. Tras la inscripción, todos los interesados tendrán a su disposición un gran número de oportunidades, pudiendo buscar a otras personas o instituciones que compartan sus intereses, consultar las ideas publicadas por otras personas acerca de un proyecto o publicar su propia idea para un nuevo proyecto.

Además de esta herramienta, en la página de LinkedIn de INTERREG EUROPE, se ha creado un grupo de discusión y opinión dedicado a la búsqueda de ideas y socios de proyectos. Se trata de un espacio para el intercambio de ideas y de debate. Así, todos los usuarios podrán promover sus ideas de proyectos de acuerdo con el tema pertinente entre cuatro temáticas a tratar: investigación e innovación, competitividad de las pymes, economía baja en carbono y medio ambiente y eficiencia de los recursos.

Fuente: [INTERREG EUROPE](#)

Celebrada la cuarta edición de ANDALUSIADAS, evento de la cooperación transfronteriza de la Eurorregión Alentejo-Algarve-Andalucía (EUROAAA)

El 18 de diciembre de 2014 se celebró en la ciudad portuguesa de Faro la IV edición de las jornadas Andalusiadas, este año bajo el título "La EUROAAA en la Europa de 2020".

Las Andalusiadas constituyen la jornada sobre cooperación transfronteriza de las regiones que conforman la Eurorregión AAA, Algarve, Alentejo y Andalucía. Esta jornada, va alternando en cada edición su lugar de celebración entre las tres regiones. Las temáticas que se abordan en estas jornadas son fundamentales para el mantenimiento y desarrollo de la Eurorregión, promoviendo así un foro de debate, en el que de manera abierta y conjunta, se tratan y se analizan las realidades económicas, culturales y sociales de las tres regiones y se establecen caminos comunes.

Esta edición abordó especialmente el vínculo de las Estrategias de Especialización Inteligente (RIS3) con la cooperación transfronteriza, haciéndose especial hincapié en las estrategias que han desarrollado las tres regiones. Igualmente, se analizó el futuro de la cooperación transfronteriza en el contexto de la Eurorregión AAA, que en el nuevo marco europeo 2014-2020, tendrá como especial protagonista el nuevo programa Interreg V A España-Portugal.

La jornada también sirvió para hacer un balance del Programa de Cooperación Transfronteriza España Portugal (POCTEP) 2007-2013, y conocer algunos de los ejemplos más emblemáticos de proyectos puestos en marcha entre Alentejo, Algarve y Andalucía en el marco de este programa. Finalmente, se pudo realizar una visita guiada a la exposición itinerante "Al hilo del Guadiana".

Fuente: [EUROAAA](#)

Agenda 2015

- 4-6 de febrero** → Debate académico y político acerca de la Nueva Política de Cohesión para el periodo 2014-2020
 Asociación de Estudios Regionales, Comisión Europea y Presidencia de Letonia del Consejo de la Unión Europea. Riga, Letonia.
- 28 de febrero** → Premios RegioStars 2015
 Finaliza el plazo para presentar las candidaturas
- 5 de marzo** → Seminario sobre "Socios locales y regionales para contribuir a la Estrategia Europa 2020"
 Dirección General de Política Regional y Urbana, DG REGIO. Comisión Europea. Bruselas, Bélgica.
- 16 de febrero** → Seminario "De Interreg IVC a Interreg Europe"
 Inscripciones hasta el 16 de febrero. Ministerio de Hacienda y Administraciones Públicas, Madrid, España.

SUSCRIPCIÓN AL BOLETÍN

Si desea recibir el boletín OCTA, envíe por favor un email indicando sus datos de contacto, así como el medio por el que lo conoció a: octa.cpre@juntadeandalucia.es

EDITA Y DIRIGE

Secretaría General de Acción Exterior. Consejería de la Presidencia.



Unión Europea

Fondo Europeo de Desarrollo Regional